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Ata da 18ª Reunião da Comissão IV- Comissão Permanente IV – De 
Pesquisa e Projetos-COMAD/Rio-7ª Investidura  

 
 

 
 Data: 02 de Agosto de 2022. 
 

 Horário: 10:00 horas. 
 

 Local: Sala 2 do subsolo do CASS e pela Plataforma Digital Zoom. 
 

 

 

Aos dois dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e dois foi realizada a décima 
oitava reunião da Comissão IV. Às 10:00 h foi realizada a primeira chamada, por falta de 
quórum, informamos que a segunda chamada ocorreria às 10:15 h. Estavam presentes na 
reunião: a Conselheira Aline Cardoso de Souza – membro titular da Secretaria Municipal de 
Fazenda e Presidente da Comissão; Srª Michele Guimarães, membro titular da Companhia 
Municipal de Limpeza Urbana – Comlurb; Srª Maíra Fernandes, membro titular da 
Secretaria Municipal de Educação; Srª Selene Barreto, representante da Entidade não 
governamental IRETS - Instituto de Revolução e Transformação Social e o Srº Carlos 
Eduardo Magalhães, membro titular da Federação do Amor Exigente. Estavam ainda 
presentes: A Srª Christiane Sampaio representando a Srª Clarice Furtado, da Secretaria 
Municipal de Saúde; Srª Sara Tavares- representante da Proteção Especial da Secretaria 
Municipal de Assistência Social; a Secretária Executiva do Conselho - Cristina Branco; o 
Assistente Administrativo do Conselho Sr º Wagner Batista; as Coordenadoras técnicas do 
Conselho Luciana Bicalho e Elisangela Guimarães. Justificaram a ausência: Sr. José 
Pedro, membro suplente da Guarda Municipal, Srª Quésia Betânia, membro titular da 
Secretaria Municipal de Assistência Social; o Conselheiro Leonardo Apicelo – membro 
suplente da Federação Estadual das Comunidades Terapêuticas – FECOMTERJ, Srª 
Elizabeth Oliveira - representante da Proteção Básica da Secretaria de Assistência Social e 
a Srª Paula Caldas da Gerência de Educação Permanente da Secretaria Municipal de 
Assistência Social. Em seguida, A Secretária Executiva iniciou a seção e passou a palavra 
para a Presidente da Comissão, Srª Aline Cardoso que colocou a Ata e a pauta em 
aprovação, sendo ambas aprovadas por unanimidade. Seguindo, foram informados sobre a 
aprovação do orçamento da conferência em sua íntegra e sobre a publicação do 
Regimento Interno da Conferência no Diário Oficial. Dando sequência a pauta, foi 
apresentado o modelo de formulário de avaliação interna da Conferência, para que fossem 
realizadas as alterações necessárias e informado que o mesmo será feito através do link da 
plataforma Google Forms. Continuando, foi realizada a discussão sobre a inclusão do 
gênero no formulário. Foi encaminhada a proposta para votação: primeira proposta, deixar 
em aberto para que participante da Conferência escreva; segunda proposta, discriminar os 
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gêneros de acordo com o utilizado na pesquisa do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Realizada votação, foi aprovada a segunda proposta. Seguindo a 
Secretária Executiva, sinalizou que toda coleta de dados no caso sobre Gênero, deverá ter 
significado e objetivo, ou seja, coletaremos esses dados para atingir um objetivo, 
analisando os dados para que estes indiquem ações a serem realizadas pelo Conselho. 
Mediante este questionamento, o Conselheiro Carlos Eduardo informou que estes dados 
poderiam ser úteis futuramente, conforme a Secretaria Executiva havia apresentado. Logo 
em seguida, foi proposto a inclusão do item Raça no formulário, sendo encaminhada para 
votação e aprovado pelos presentes. Prosseguindo, foi apontado sobre a importância de se 
ter conhecimento sobre o significado de cada gênero descrito no formulário, pois caso haja 
dúvida no preenchimento deste item deveremos sanar. Sendo assim, se faz necessário 
trazer a discussão de gênero para a Comissão, percebemos que há desconhecimento de 
vários termos, tais como: two spirit, agênero, genderqueer, pangênero, dentre outros. 
Mediante essa informação, ficou acordado de estudarmos juntos e de trazer uma pessoa 
que entenda do assunto para elucidar os tipos de gêneros. Logo em seguida, foi proposto 
escrever o objetivo de cada eixo para apresentação aos participantes da mesa. Na Reunião 
de hoje foi elaborada a avaliação que cada participante fará da Conferência, segue o 
formulário:1. Segmento representado: ( )Sociedade civil, ( ) Conselhos de políticas 
públicas, (  )Poder público, (  )Conselheiro do COMAD/Rio, (  )  Estudante / Universidade; 2. 
Sexo atribuído no nascimento: (  )Feminino, (  )Masculino; 3. Gênero com o qual se 
identifica:(  ) Masculino, (  ) Feminino, (  ) Transgênero, (  ) Gênero neutro, (  ) Não-

binário,(  ) Agênero, (  ) Pangênero, (  ) Genderqueer, (  ) two-spirit, (  ) Terceiro gênero, (  ) 
Todos, (    ) Nenhum, (    ) Uma combinação destes; 4. Cor ou Raça/ Etnia: (   ) Preta, (   ) 
Parda, (   ) Branca, (   ) Amarela, (   ) Indígena; 5. Faixa Etária: (    ) 16 -30 anos, (  ) 31 -40 
anos, (   ) 41-50 anos, (    ) 51 -60 anos, (    ) acima de 61 anos; 6. Escolaridade: (  ) 
Fundamental Incompleto, (    ) Fundamental Completo, (    ) Ensino Médio Incompleto, (    ) 
Ensino Médio Completo, (    ) Superior Incompleto, (    ) Superior Completo, (    ) Pós 
Graduação; Itens – Questões – Respostas: 1 -  A Conferência atingiu seu Objetivo? (  ) 
Sim (  ) Parcial (  ) Não; 2 - O Programa estabelecido foi desenvolvido? (  ) Sim (  ) Parcial 
(  ) Não; 3 – Os assuntos foram expostos de forma clara e objetiva? (  ) Sim (  ) Parcial (  ) 
Não; 4 – A carga horária foi bem distribuída? ( ) Sim ( ) Parcial (  ) Não; 5 -Você diria que 
seu aproveitamento nesta conferência foi bom? (  ) Sim (  ) Parcial (  ) Não; 6 – A dinâmica 
de trabalho dos eixos facilitou o diálogo e a proposição de diretrizes? (  ) Sim (  ) Parcial (  ) 
Não; Espaço para observações, sugestões e outros. Em seguida, foi apresentada a 
programação da Conferência: Eixo I – Relações de Trabalho e Dependência Química , 
Mesa: Dr. Ricardo de Almeida Sebba; (Confirmado pela Selene), Srº Eduardo – Psicólogo 
da Agência Nacional de Aviação Civil  (Selene confirmará); Srª Marta representante da 
Fiocruz ; (Christiane confirmada);Mediador: Dr. José Mauro (Selene confirmará),Relator: 
Sara Taraves (Confirmado pela própria) ; Eixo II – Saúde Mental: uso e abuso de álcool, 
tabaco e outras drogas na pandemia, Mesa: Andressa Ferreira do Capsi Visconde de 
Sabugosa (Confirmada pela Christiane), Rogério Ferreira da Secretaria de Saúde 
(Confirmado), Jeusi Mônica – Gerente da Alta e Média Complexidade (Confirmado pela 
própria), Maíra Fernandes – SME/Conselheira Comad, Mediadora: Christiane Sampaio 
(confirmada pela mesma),Relator:  (Maíra indicará nome); Eixo III – Etnia, gênero, 
racismo e dependência química, Mesa: João Rafael Ramos do IRETS; (Confirmado pela 
Selene), Grazi Santoro; (Confirmado pela Selene), Ana Ventura; (Confirmado pela Selene), 
Lorraine Sabatelly (SMS Confirmado), Mediadora: Selene Barreto, Relatora: Elizabeth 
Oliveira; Eixo IV - Reinserção Social e Dependência Química, Mesa: Rita Cavalcante – 
professora da UFRJ (Confirmada pelo Rogério), Márcio da Unidade de Acolhimento de 
Adultos (UAA);(Confirmado pela Christiane), Soraia Gomes – Coordenadora da Alta e 
Média Complexidade (Confirmado pela própria), Participante do Suporte de pares da 
Unidade de Saúde (Cristiane confirmada com a Denise), Mediadora: Denise Mercadante - 
SMS (Confirmada), Relator: Um integrante da Gedep (Paula Caldas confirmará); Primeira 
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Palestra Magna: Francisco José Frederico Coelho - Abrand (Maíra confirmará),Mediador: 
Christiane Sampaio, Segunda Palestra Magna: Catarina Daher e Lidiane Bastos 
(Christiane confirmará ambos), Mediadora: Coordenadoria de Políticas sobre Drogas - 
Rejane Matheus. Seguindo, foi informado que a próxima reunião ocorrerá dia seis de 
setembro às 10:00h. Sem mais, a Presidente agradeceu a presença e a participação de 
todos, encerrando em seguida a reunião.  
 

 

 

        Cristina Branco                                  Aline Cardoso de Souza                         Luciana Bicalho 
        Secretária Executiva                       Presidente da Comissão IV            Coordenadora Técnica 


